

6 février = JOURNÉE NATIONALE DES SAMIS (LAPONIS). Il s'agit du peuple qui vit dans le nord de la Scandinavie, en « Laponie » : nous les appelons « Lapons » (mot d'origine suédoise qui est un sobriquet méprisant) mais le nom que ce peuple se donne est « Sami » et son pays est la « Sapmi ». C'est le dernier peuple indigène d'Europe : ils sont environ 100 000, répartis sur quatre pays : Norvège (la majorité, dans le Finnmark qui est la région la plus septentrionale d'Europe), Finlande, Suède et Russie. Leur langue est d'origine finno-ougrienne (comme le finlandais) et ils vivaient traditionnellement de l'élevage nomade du renne et de la pêche.

Des parlements lapons ont été institués en Norvège (1989), en Suède (1993) et en Finlande (1996). Ils sont élus par les Lapons et visent à faire remonter leurs revendications auprès des gouvernements nationaux. Depuis 1953, une « conférence internationale sami » se tient tous les 4 ans : c'est un lieu de rencontre pour échanger sur leurs problèmes communs. Les Lapons bénéficient donc d'une autonomie limitée.

Et sachez que vous connaissez tous un mot lapon : la « toundra » qui est la steppe arctique comprenant essentiellement des mousses, lichens et bruyères.

9 février = JOURNÉE MONDIALE DE LA LANGUE GRECQUE : à l'initiative de l'UNESCO. Cette journée célèbre la langue grecque dont l'alphabet a inspiré la plupart des alphabets européens actuels. Que serions-nous sans Platon ni Aristote, ces deux Athéniens qui vivaient il y a environ 2400 ans ? La Maison de l'Europe de Provence prépare pour avril une manifestation sur ce thème en partenariat avec l'association Amitié-France-Chypre, à l'occasion de la Présidence chypriote du Conseil de l'Union européenne.

9-12 février = SESSION PLENIERE DU PARLEMENT EUROPEEN A STRASBOURG.

10 février = JOURNÉE MONDIALE POUR UN INTERNET PLUS SÛR. Cette journée a été lancée en 2004 avec le soutien de la Commission européenne et elle a pris progressivement une dimension mondiale.

11 février = JOURNÉE EUROPÉENNE DU 112 : il s'agit du numéro d'appel d'urgence commun à tous les pays de l'Union européenne. C'est un bel exemple de solidarité européenne mais en France ce numéro redirige vers les numéros français d'urgence et seulement 15 % de la population connaissent le numéro européen.

14 février = **FÊTE DES SAINTS CYRILLE ET MÉTHODE**, proclamés co-saints patrons de l'Europe par l'Eglise Catholique. Cyrille et son frère Méthode sont deux religieux grecs du IXe siècle. Ils sont connus comme « les Apôtres des Slaves » parce qu'ils ont évangélisé les peuples slaves. Leur rôle ne s'est pas cantonné à la religion mais a également jeté les bases du développement linguistique et culturel des Slaves. Ils ont inventé un alphabet pour traduire la Bible en langue slave. Cet alphabet, dit « glagolitique » deviendra « cyrillique » sous l'influence de l'écriture grecque.

En instituant des « co-saints patrons » de l'Europe, le projet de l'Eglise catholique est de permettre aux chrétiens de s'appuyer sur des exemples concrets « pour construire un monde plus juste et plus digne ». C'est d'abord le pape Paul VI qui propose, en 1964, **saint Benoît de Nursie**, célèbre abbé italien du VIe siècle, fondateur du monastère du Mont-Cassin et de l'Ordre des Bénédictins. La règle de vie qu'il a donné aux moines a inspiré le monachisme occidental et la civilisation européenne du Moyen-Age : il est fêté le 11 juillet. Le pape Jean-Paul II va ensuite proclamer les **saints Cyrille et Méthode** en 1980 pour équilibrer l'Europe de l'ouest et l'Europe de l'est : ils sont fêtés le 14 février. Le même pape proclame en 1999 trois femmes afin que la contribution féminine soit reconnue. Il s'agit de **sainte Brigitte de Suède** (XIVe siècle), princesse suédoise qui s'adressait au pape et aux souverains pour réformer l'Eglise : elle est fêtée le 23 juillet. Et **sainte Catherine de Sienne**, à la fois mystique, théologienne et conseillère du pape qui est fêtée le 29 avril.

On pourrait peut-être proposer à l'archevêque d'Aix-en-Provence d'organiser une conférence sur ces co-saints patrons pour faire avancer l'idée d'Europe parmi les fidèles...

15 février = **FÊTE NATIONALE DE LA SERBIE** : célébration du début de la révolte contre l'Empire Ottoman en 1804, après 3 siècles et demi d'occupation turque et aussi de la première constitution serbe adoptée en 1835 (c'était alors la plus libérale d'Europe).

La Serbie est un pays des Balkans occidentaux, avec une superficie de 77 500 km² et une population de 6,7 millions d'habitants. Les Serbes qui font partie des peuples slaves du sud, représentent 87 % de la population et les principales minorités sont les Hongrois (3 %, dans la province autonome de Voïvodine), les Bosniaques (2 %) et les Roms (1 %). Les Serbes sont chrétiens orthodoxes, les Hongrois chrétiens catholiques et les Bosniaques musulmans. La Serbie est membre du Conseil de l'Europe et elle reconnue comme candidate à l'Union européenne.

16 février = **FÊTE NATIONALE DE LA LITUANIE** : célébration de la proclamation de l'indépendance en 1918, après un siècle d'occupation russe.

La Lituanie est l'un des trois Etats baltes, situés dans l'Europe nordique. Elle compte environ 2,8 millions d'habitants avec une minorité russe (7 %) et polonaise (5 %) ; la religion majoritaire est le christianisme catholique (80 %). La Lituanie est membre de l'Union européenne et du Conseil de l'Europe.

17 février = FÊTE NATIONALE DU KOSOVO : célébration de la proclamation de l'indépendance en 2008, en faisant sécession de la Serbie.

Le Kosovo est un pays de 10 900 km², situé dans les Balkans occidentaux, entre la Serbie et l'Albanie. La population du Kosovo compte 92 % d'Albanais, avec une minorité serbe (5 %) groupée dans le nord. Environ 95 % de la population est de tradition musulmane. La Serbie s'oppose à sa reconnaissance et il n'est pas membre de l'O.N.U. ni du Conseil de l'Europe. Il a déposé sa candidature à l'Union européenne mais son issue est actuellement bloquée parce que 5 Etats membres de l'U.E. ne le reconnaissent pas, ce qui n'empêche pas le Kosovo d'utiliser l'euro comme monnaie nationale alors que la minorité serbe utilise le dinar de Serbie...

24 février = FÊTE NATIONALE DE L'ESTONIE : célébration de la proclamation de l'indépendance en 1918 après deux siècles d'occupation russe.

L'Estonie est l'un des trois Etats baltes situés dans l'Europe nordique mais sa langue n'est pas balte : les Estoniens parlent une langue finno-ougrienne proche du finlandais. Sa population compte 1,4 million d'habitants. Les Estoniens représentent la majeure partie (70 %) et les principales minorités sont les Russes (24 %) et les Ukrainiens (5 %). L'Estonie est le pays du monde le moins religieux : 71 % des Estoniens se déclarent sans religion ou ne déclarent pas leur religion. 16 % se disent chrétiens orthodoxes et 8 % chrétiens luthériens.